

第一回 国会 労 動 委 員 会 議 錄 第十号

十一月二十二日(火曜日)

昭和二十二年九月二十三日(火曜日)

午前十一時一分開議

出席委員

委員長 加藤 勉十君

理事長 井戸之助君

島上川崎 秀二君

館 俊三君

山花 末吉君

倉石 忠雄君

荒畑 勝三君

島上善五郎君

田中 総男君

前田 種男君

村上 真雄君

河野 金昇君

栗山長次郎君

上山 顯君

米澤 滉亮君

田中 勤務大臣

米澤 大臣

出席政府委員

委員外の出席者

専門調査員

の審査を本委員會に付託された。

本日の會議に付した事件

失業手當法案内閣提出(第五三號)

失業保険法案内閣提出(第五三號)

決算委員會勞働委員會通合審査會開會に關する件

○加藤委員長 これより會議を開きます。

前會に引續いて、質疑並びに意見の開陳を繼續いたします。倉石忠雄君。

○倉石委員 勞働大臣にお尋ねいたし

たのであります。が、労働大臣は、先日の片山總理大臣と同じように、しばしば労働問題については、配置轉換といふことを口にされるのであります。が、この配置轉換について、政府當局は具體的にどういう考え方をもつておられるかということを、まず最初に承りたいと思います。

○米澤國務大臣 失業対策の具體的なわれわれの考え方ですが、まず第一に考えられることは、就職の機會を政府の機関を通じて、今日以上にこれを増大するということが、失業対策の第一の段階における政府の施策ではないかといふ

くさいに考えております。そこで、それではもつと具體的にどういうぐあいに

したらしいかと言うと、やはり公共事業に失業者を吸収するとか、あるいは輸出産業の振興、そういうような新しい事

業を國家の事業として、あるいは國家が民間に獎勵して、そういう事業を興

すことによつて失業者を吸収する。そ

して次の段階に來るものか、いわゆる

産業の合理化、企業合理化、企業の整備といふことに伴つて起つてくる問題

を處理する對策でございまして、労務の配置轉換、すなわちある部面におい

ては非常に労働者が過剰であるけれども、他の部面においては、むしろ必要である、こないう部面が起り得るであ

らう。これは一つの企業内においても

起り得るし、一つの企業内において起

らない場合には、他の企業との關係におい

ては非常に労働者が過剰であるけれども、他の部面においては、むしろ必要である、こないう部面が起り得るであ

らう。これは一つの企業内においても起り得る。こういふ點で企業内における労務の配置轉換であるときに、たのあります。が、その企業内においてやる。それができないときには、類似の企業においては、勞務の配置轉換をやる。そして豫備的な知識、訓練を必要とする場合においては、職業補導所においてやりたいたいと思ひます。

○倉石委員 しかば私はお尋ねいたい。この間申上げたように、實際の經營面を内部から見ますと、みんな手をあげておる。それに對してむだと言えば誤解があるかもしませんが、いわゆる經營的に見て非常にむだな資金を、政府は金融業者を通して融通せしめておるというのが今日の實情であります。そしてこれらはまだどの程度に復舊してよいか、どの程度の仕事をしていいかといふことはつきりしておらないのであります。先日の本委員會において安足本部長官から、日本

の今日の産業面においては、資金、資材の面において非常にチグハグになつてゐることを明確に書いておられるのは、今私が申したようなことを言つておるといふのが、いわゆる經營的見地から見ると、まだどの程度に復舊してよいか、どの程度の仕事をしていいかといふことはつきりしておらないのであります。先日の本委員會において安足本部長官から、日本

の産業水準がほぼ連合國によつて認められたようなお話をありました。その後私は詳しく調べてみると、しつかりした日本の産業水準、たとえば化學工業部門における硫酸はどのくらい起つてもいい、苛性ソーダなどはどのくらいつたらいいといったような具體的なことについては、まだつきりしておらない。そういう重大なる日本の産業に対するわがままつておらない、これが一つの企業内において起つておる。このうち重いものだとおもつて、さういふことで企業内に向つて救濟の手を伸べることはできぬ

まいと思う。だからして私はこの間からしばへ、賠償の未確定が日本産業の復興せざる痛だと言つておるのであります。が、そういうときにその不確定な

手當、失業保険法、というようなものだ

けでは、遠からず起きつてくる失業大衆

とすれば、もうそろそく政府に具體案がないのだと思

ります。こういう具體案のないときに、必

要やむべからずして企業整備、産業の整備といふことは、これはやらなければならぬことである。そこで必然的

にいわゆる産業の合理化を行いました

ならば、失業問題は非常に大きな問題

としてここにクローズアップしていく

ことになるのですが、何かそ

うぞ速記を止めてください。

○加藤委員長 それではちよつと速記

(速記中止)

○米澤國務大臣 そういうわけで、私はどうして失業問題は非常に大きな問題

であるといふことは信して疑わない。どうぞ速記を止めてください。

○加藤委員長 それではちよつと速記

きまつていけば、わが國のいわゆる企業と企業との間ににおける労務の配置轉換の目標がうき得ると思ひます。従つて今日の労務の配置轉換といふものは、一つの企業内において、その企業内におけるある一つの部門においては労働力が過剰である。しかし他の部門ではむしろ足らないといふ、そういうことはあり得ると思ひます。もちろんこれはアンチ・トラスト法や、あるいは經濟力集中排除にからないと、それを前提とするのであります。もちろん、こういう場合においても私は労務の配置轉換の餘地がある。労務の配置轉換といふものは、最初からそれを打ち出して、それをもつて國が計畫を立てるのではなくて、いわゆる企業の再建整備の行わたたその對策だ、こういうふうに御承知を願いたい。しからばどういう程度に企業の再建整備をやるかということについては、且下經濟安定本部でその方針を考究中であります。

と思ひます。この問委員の松本君がおつしやつたように、今日の日本の産業で、われくが最も重視しなければならないことは増産であります。この生産の増強にわれくは重點をおいて考えなければならぬのでありますけれども、遺憾ながら現内閣のおやりについておる經濟政策を見れば、増産どころではなくして、あらうやう方では生産の減退を來していくおそれが多いにあると私は思ひであります。この間私が米達労働大臣のかつてお書きになつたものを見上げた中にもありますし、片山總理大臣のお話の中にもありますけれども、しきりに計畫經濟といふことを唱えておいでになります。諸君がおやりになつたあの統制經濟と少しあつておらない。先般同僚の御質問に答へて片山總理大臣は、現内閣のやううとしている計畫經濟は、決していわゆる官僚統制經濟ではないのだ、民主的な計畫經濟であるといふやうなことを言われましたけれども、それにそら、いま美しい題目を並べられるだけであつて、どんな人間にやらしても、やはり自由競争のない統制というものは、それが役人であるとなつてからわらず、官僚式になつてしまふといふことは、申すまでもなく、世間の實例がこれをよく表示しておるのであります。たとえば米の配給所に行つても、労働大臣のときは御自分で米の配給所にはおいでにならないであります。たまには配給所に米をとりにいくようなことがある。結局米屋の小僧がやつ

ておるような配給の方法を見ても、これは立派な官僚統制である。そして威張りくさつておつて、從來ならば、お得意さんに対する業者の態度であつたのが、結局競争のないあの統制配給のやり方になると、あのよろいわゆる官僚式になる。魚屋の配給でも、そ Rodgers であります。そこで私は自由競争を伴ります。電力を國家管理に移すときには、當時の政府は豊富低廉なる電力を供給するのが目的であると言われました。が、現在日露によつて統制されおる電力の供給状態はどうであるか、おそぞ統制經濟の結果といふものは、この電力の國家管理のごときものを見て、よくわかるのであります。私はここで、一日も早く、日本の産業、といふものは、先般來問題になつておりますように、弱體産業を整理して、ここで日本の企業整備を完遂して、ほんとうに必要缺くべからざるものだけは統制を残しておくけれども、經濟といふものはできるだけ早く自由なる道筋にもどすことが理想だと思うのであります。ここで私が思ひ出することは、米炭労働大臣の言われましたように企業整備に當つては、勤勞階級のみの犠牲によつては、勤勞階級のみの犠牲によつてこれを行うことなく、もちろん企業家も一段の努力を必要とするのであります。その點は労働大臣のおつしやる通りであります。しかししながら、私は現下日本の産業状況においては、これは好むと好まざるにかかわらず、私ども企業に多少關係をもつておる者から見ますと、だん／＼今日のよろい状態になつてまいりますと今後日本の産業は

行き詰らざるを得ないことになると思う。私は体年の暮れになつたならば、ただでもいいから、どうか食わせるだけ食わしてくれ、そうして働く仕事を與えてくれというような状態になります。殊に私は、そういうような日本の全體の経済の状態が、たび々問題になつておるよう非常に弱體化してきている。そこにもつてきて、いわゆる自由貿易が再開され、だん／＼外國との自由競争をしなければならぬよな状態になつてくるといふときにおいては、私どもはこれと對抗していくために、どうしても生産コストを引下げなければならぬ。そこにおいて大きな問題になつてくるのは、やはり労働力の問題、労働賃金の問題であります。そこで私はこの失業保険といふ全面的に實行していかなければならないのでありますけれども、今日のおとな時代においては、日本の國の現在の經濟力においては、失業保険制度を今速やかに行なうべきときであるかどうかということについては、よほど謎問があると思う。政府はこの失業保険制度なるものを、どうしても今すぐやらなければならぬないと考えておられるか。私どもはそういうことについて、時期が少し早いのではないかという疑問をもつてありますけれども、労働大臣はいかよろしくお考えでありますか。

○米露國務大臣 もしも今までの内閣において、少くとも一年前にこの生産増強經濟再建が實現するような政策をとつておられたならば、今日われらが當面しておるよくな困難は、もうとつと軽くなつたのではないか。これは、はなはだぐちですが、そう思います。また統制經濟のことを盛んに言われたのでありますから、今日のように物資の非常に少くて、いわゆる供給と需要とのアン・バランスの上においては、國民の毎日の生活に必要である物は、どうしても統制しなければならぬということは、私が言わぬでもおわかりのことと思ひます。そういうことから考えてきまして、今日生産力が起らぬ。昭和五年、六年の生産力のわずかに四割五分、昭和九年、十一年の生産力のわずかに三分の一という今日において、労働者、すなわち勤労によつて生活しようと、いう者が非常に多い場合において、これらの人々の生活必需品といふものが、どうしても需要にミートするほど出でこないという場合には、これはやはり失業保険、失業手當といふものが最後の失業対策であるけれども、しかしさればといつて失業対策といふものは、やひなくつむじいといふとの理窟は立たない。もちろんその前提は就職の機會を増大することである。それからいわゆる職業輔導によつて、比較的に勞働力の需要の多い方面へ再訓練をするための勞務配置の轉換、こういうことは必要なものであるが、なおかつ食えないものは、生活保護法といふようないわゆる救貧制度でなしに、社會保障制度として各國でこれをやつており、また日本でも從來長い間研究しておつたところの失業保険ある

險の給付を受ける者は、事前に一週間のうちたしか二回だつたと思ひます。が、職業安定所に出て行つて登録しなければならぬという規定があるので、そういう規定によつて、そういう弊害はある程度まで避けられるといふぐあいに考えております。

○加藤委員長 前田種男君。

○前田委員 安本長官に質問を通告しておりますが、後日に譲りまして、労働大臣に伺いたいのです。第七條は、恩給あるいは隠退料をもつた場合に、その額が超過した場合は給付しない、被保険者でなくなるといふような項目ですが、もしこれがこのまま適用されると、官廳等において十年、二十年勤めておつた者が、失業保険の被保険者として掛金を掛けながら、結果適用が受けられないとになります。恩給、隠退料と失業保険とを一緒にしてやるというやり方は、全然別に考える考慮が必要ではないかと考へます。恩給、隠退料のことは勤続年数が長ければ相當の金額になりますので、この關係をもつと別途に考える考へ方を願いたいと思います。そこで、この點に對してもつと明確にしてもらいたいと考へます。

次に負擔額の問題でございます。厚生は、政府労資双方三等分ということになつております。政府の方についてのは、あとで意見を申述べますが、労資双方の負担額については、労働組合でも差別あるいは共産黨關係の組合では、事業主が全額負担すべきだ、あるいは四分六に負担すべきだというようならまち／＼の意見等もござります。しかしこの點は明確に、労資双方の掛金はともに對等の立場に立つて同額を負

擔すべきであると力説しておるわけですか。その理由は、今後の社会保険は、使用者の恩恵的な給與によつて経済的に援助をしてあらうといふ觀念を一擲いたしまして、労働者も使用者も同様の負擔額を負担するという建前が、今後の健全なる社会保険運営の原則だらうと考えます。また事業家に全額負担をさせなければならぬといふ言い方は、労働組合が十分發達していない、あるいは労働者自身が労働組合の訓練を受けていない場合に、幼稚なものを上げまして、労働組合がいかにも事業者からそういう労働條件をとつてやつたというような一つの軒にするという行き方も見受けられます。結局はその工場における労働條件全體を總括して、労働條件をどういうようにきめていくかということになつてしまりますので、保険金を会社負担にするとか、あるいは税金を会社負担にするといふような工場等がございますが、こうした問題はすべて全體の労働條件の中に包含しているということをわれくはつきりと銘記して、その労働條件の一部であるということを考えますのがゆえに、そうした税金とか社会保険の負担金等は當然同額負担する、そのとしてあくまで全體の労働條件を高く維持しつつ高能率をあげるという建前をついていきたいと考えます。ただし今日のような情勢下における政府を含めての三分等といふ按分の負担額につきましては、社會黨でも論議されましたよろしく、政府は事務負担額が別にありますか、むしろこの際全體の負担額の上においても政府が四割を負担して、残りの六割を二等分して労資双方が負担するといふ建前をとつたらどうかと私は

考えます。もちろんこれは政府の豫算に重要な關係がありますので、容易であります。しかし、この際民間企業との競争につきましても、經濟的に非常な負擔が加算されている現状でございますから、社會保險の重要な部面をなすこの保険においても、政府が相當多くの負擔をもつて努力してもらいたい。それと併せて、今朝の新聞によりますと、失業保險額が追加豫算の中から減額されるという記事がありましたが、もしもそうしたことになりますと、せつから審議しておるこの失業保險制度の根本に狂いが出てくると私は考りますので、この點についてこの際勞働大臣から明確に御答辯願つておきたいと考えます。

條の點ですが、大體においてこの査定は非常にむずかしいのであります。その人が向う何年経つて満期になつて思供給を受ける資格ができる、あるいは退職金をもらう思給及び退職金が、そのとき受けるいわゆる標準報酬日額から算定して受ける現給額と比較して多いときには、被保険者資格を初めからやらない。従つて保険料を徴収するといふこともないのでありますから、その御心配は要らないであります。ただ何年か先のことを見透してやるということが非常に困難だと思ひますから、これは政令においてそれを詳しく規定する考えであります。

いましても、保険者、そしてこれに開拓の上から被保険者、三者がやはり同一にもつてゐる。ということがきわめて公平じやないか、こういう工合に考えておられます。そこで御参考までに申し上げますと、健保保険あるいは厚生年金のこときは、政府はほとんど事務費だけきりない、つまりを經營者と労働者がもつ、こういふ状態になつてゐるので、それはあります。に政府の負擔が均衡を失するといふとでもつて三分の一、そのほかに政府は事務費をもつ、こうしたことになります。この邊が一番公平な考え方でないかと考えたのであります。それから本日の中日新聞の記事は、まだ私は見ておりませんが、これはよつと速記を止めて……。

これはほかの保険立法と比べまして、この法律だけ體刑をつけることはいかがなものかと考えるのであります。ほ

かの保険法には體刑というものはありません。この點はもし必要なならば、さ

らに司法當局の出席を求めてお尋ねを

願いたいと考えます。

○前田(種)委員 第七條の問題はも

つと検討したいと思ひますので、私は

あとで意見を申し述べたいと考えま

す。政府委員の間においても、恩給、

退職料とこの失業保険との關係等につ

いて、もつと詳細に検討した資料を出

していただくようお願いします。そ

れから負擔金の問題等につきまして

は、もちろん政府の苦しい財政の點は

よくわかりますが、それ以上に民間事

業も苦しい經營の實情にあるといふこ

とど、なお被保險者であるところの勞

働階級も、これまた今日の生活面にお

いては非常に苦しむ状態にあるといふ

ことをよくお考へ願つて、さらにこの

點についても意見をあとで述べたいと

思ひます。さらに今罰則の問題につ

きましては、私はこれはぜひ本案審議

の過程においてここで検討してみたい

と思います。體刑を加えるか、さらに

公權力を剝奪するという條項を追加す

るか、何らかの形にしなければ、もち

ろん五年、十年先の通貨が安定した場

合の一萬圓の價値といふものは多くな

るかわからぬが、もうすぐ十月一

日からでも施行しようとしております

本法でございますし、ここ一、二年の

間ににおけるところの本法が、いかに施

行されるかといふ點が一番重要でござ

りますので、一萬圓程度の罰金だけで

は實際の施行が心配されます。ゆえに

この點はもつと考慮していただきたい

と考えます。

最後に私は労働大臣に特にお願ひし

ておきたい點は、本法が施行されます

ならば、相當の企業が、失業保険が

きたりということのために、相當整備を

するのじやないかといふように考へま

す。もしこの法律が施行されたため

に、各工場が全國的に整理をして、失

業保険法ができたから、失業手當法が

施行されたから、待つましたといふ

ように、どん／＼首切りを始めるこ

とになると、この法律が首切りをする法

律になつてしまつという危険性が相當

あるわけでございます。ゆえにこれの

施行にあたりましては、そうした工場

が整理をするか、あるいは整理をしな

ければやりきりぬというような場合

は、少くとも中央労働委員會、あるい

は地方の労働委員會に提訴して、その

委員會の公正なる判断によつて、初め

てそうしたことが考慮されるというよ

うな嚴重な、そらした觀念をもつよう

なやり方をやらなければ、このまま施

行したままで放つておきますならば、

大變な結果になるといふ心配があります

ので、この點については全委員とと

もに、この法案をしあげるにあたりま

して、私は運用上におけるところの強

い希望、その他の點について意見を申

し上げておきたいと考へます。この

點についての大臣の御意見を承つてお

きたいと考へます。

○米澤國務大臣 前田さんの最後の御

意見は、しごく同感でございます。こ

の點は特に國會が休みになる前に、こ

の法律案を議會へ提出したときに、私

が大臣談話として各新聞に發表したそ

の談話の中に、この點を特に力説し

て、くれぐれもこの失業保険及び失業

手當の兩法案は首切りといふものと交換問題とするものじゃない、これが首

切りを促進するよろんな、過つた經營者

があるならば、これは嚴重にわれく

としては反省を求めるつもりである。

また必要によつては、労働大臣として

適當な處置をとるつもりであるといふ

意味の聲明を、私はその點を遺慮して

出した。今後この法律をいよいよ実行

する場合において、皆さんの御協力を

得て適當にその點は處置を講じたいと

いうように考へております。

○加藤委員長 それでは本日はこれを

もつて終りますが、散會する前に、こ

の前の委員會で皆さんに御注意申し上

げておきましたように、公務員法の決

算委員會に付託されまして、「十六日」に

労働委員會と連合審査をいたしたいと

いうことであります。御異議ありませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○加藤委員長 もし委員諸君の中で御

質疑なり御意見のおありの方は、この

合同審査會に臨んで、御意見なり御質

問をしていただきたい。御意見がなく

ても、できるだけ出席していただきた

いと思います。

本日はこれにて散會いたします。

午前十一時五十三分散會

昭和二十二年十一月十六日印刷

昭和二十二年十一月十七日發行

衆議院事務局

印刷者 印 刷 局